

MSPOCHO n. 40 SANTIAGO
Segundo semestre 2000

ARMANDO DE RAMÓN. *Biografías de chilenos 1876-1973*, Santiago, Ediciones Universidad Católica de Chile, 1999.

La Historia, al igual que cualquier disciplina científica, tiene su objeto y ha ido creando los métodos que le permiten desentrañar las cuestiones que pretende conocer. En la medida que el historiador se fue proponiendo estudiar temas y materias antes no abordados, u optaba por analizar desde una perspectiva novedosa cuestiones conocidas, se vio en la obligación de ir refinando las metodologías que le llevarían a esclarecer el problema planteado. En la búsqueda de los instrumentos adecuados ha debido recurrir a ciencias auxiliares y a métodos desarrollados por otras disciplinas. Para hacer historia económica el historiador debió interiorizarse de la economía como ciencia, para estudiar historia social tuvo que utilizar métodos creados por la sociología. Y todo ello sin olvidar los métodos propios y tradicionales de la Historia, a los que se fueron agregando otros nuevos, que se idearon para responder a interrogantes que antes no se habían formulado.

Es evidente que la investigación histórica ha ido aumentando en complejidad con el paso de los años, pues a los factores ya indicados y directamente relacionados con ellos, se suma el problema generado por el volumen de las fuentes documentales. Éstas se han incrementado de manera sustancial con el paso del tiempo, por una parte, debido a la ampliación de las funciones del Estado y de las relaciones entre los privados, y por otra a la generación de nuevas temáticas a estudiar, que han obligado a recurrir a materiales que, existiendo, antes no se visualizaban como fuentes útiles para la historia. Esto último es lo que acontece, por ejemplo, con la documentación de escribanos y notarios, que adquiere gran importancia en función de la historia económica y de la historia de las mentalidades. Algo similar podemos decir respecto a la documentación judicial de la época republicana y a los papeles de las empresas y sociedades anónimas. Todo ello, sin considerar la significación cualitativa y cuantitativa de la prensa, que ha pasado a ser una fuente clave para estudios históricos de la más variada naturaleza.

El historiador, ahora más que nunca, se encuentra literalmente sepultado por montañas de documentación, sobre todo, cuando se pretende estudiar temas más cercanos al presente. Partimos de la base que, por imperativo de la disciplina y de honradez intelectual, ningún historiador que se precie puede hacer caso omiso de la revisión de ciertas fuentes relacionadas con la temática que pretende estudiar. Ahora bien ¿Cómo poder enfrentar esa cuestión, sin terminar siendo ahogado por los papeles? He ahí uno de los grandes desafíos que el desarrollo de la disciplina le hace a quienes la cultivan. La metodología es una de las claves para poder acometer con posibilidades de éxito la cuestión de las fuentes históricas. Una eficaz metodología le permitirá precisar las fuentes fundamentales y le ayudará a determinar la manera de abordar la revisión de ellas y a discriminar con criterios lógicos la información a seleccionar. No obstante, igual tendrá que efectuar un paciente y a veces tedioso trabajo de revisión de ingentes cantidades de papeles. Por lo mismo, cualquier instrumento que le permita aliviar esa tarea, que le ayude a encontrar con rapidez la información que busca, tiene un valor infinito y es apreciado como regalo del cielo. En esa categoría caben los catálogos de los archivos, las publicaciones de fuentes documentales,

Biografía de chilenos [artículo] René Millar Carvacho

Libros y documentos

AUTORÍA

Millar Carvacho, René

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Biografía de chilenos [artículo] René Millar Carvacho

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile